

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA AVISOS Y NOTICIAS

España
Extranjero (Unión Postal)
Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10 »

LA ACTUALIDAD

Nuestras quejas eran fundadas

Los hechos han venido a darnos la razón: inmediatamente que las autoridades han tomado en serie la enfermedad reinante las estadísticas les han abrumado, demostrándonos, por desgracia, que eran fundadísimas nuestras quejas, que la dolencia había tomado unas proporciones verdaderamente alarmantes.

Nuestra campaña en pró de la salud pública ha producido tan excelente efecto en la opinión que continuamente recibimos muestras de aprobación por lo hecho y palabras de aliento para que no cejemos en ella. Defendemos la salud, defendemos la vida, acicateando a quienes, por razones que desconocemos, han obrado con una lentitud, con una parsimonia perjudicial a la sanidad social, pues al enemigo, el microbio, si no se le ataca en su desarrollo, cuando está en la plenitud de su vida es difícil de abatir, y resultará que si se logra reducirlo siempre será después de haber sembrado el dolor y el luto en el vecindario.

Al fin se reunió la Junta Provincial de Sanidad. Son de oír los comentarios que hace el público a tal desidia y también a la forma como ha desmentido la estadística a quienes se mantenían optimistas, demostrándonos que su optimismo era hijo de una deficiencia, lamentabilísima en personas que por razón de su cargo debían estar bien informadas.

Creemos no será ya necesaria la citación del periodista para averiguar quienes andaban equivocados. Sinceramente lo confesamos: quisieramos haber pecado por carta de más, ser nosotros los que exageráramos la intensidad de la enfermedad reinante, tífus, fiebre infecciosa ó lo que sea, pero los datos oficiales, que en otro lugar publicamos, hacen suponer que se acercan a unos 500 los atacados. ¿Está ó no justificada la alarma?

Conocida la intensidad del mal, corresponden a ella los acuerdos tomados por la Corporación municipal. ¿Se ha averiguado ya si están contaminadas las aguas que se sirven al vecindario? Si como es de suponer existe la infección hídrica, qué precauciones se han dictado, qué consejos se han dado para impedir siga contagiándose Palma?

Esperamos que todos estos puntos se pondrán en claro, que se subsanarán las deficiencias, pronto, con suma actividad, con aquella actividad que se manifestó en otros asuntos que no tenían para Palma ni remotamente la trascendencia del problema sanitario.

COLABORACIÓN

La escuela en el Extranjero

(Un paréntesis)

Muy cerca de la antigua puerta de San Antonio, en los solares del ensanche, levántase un aireo edificio, de sencilla y original arquitectura moderna, que ocupa un buen espacio de terreno, y revela por su aspecto y singular construcción que sus planos fueron maduramente pensados, que los pabellones, que lo integran, fueron distribuidos de un modo adecuado a las gentes que habían de poblarlos, y que en todos los detalles, si se examina detenidamente, parece que existe, antes que la concepción del arquitecto, el pensamiento del pedagogo previsor.

Este edificio se ha construido para escuela, mejor dicho, es la nueva escuela Graduada de Palma convertida en hermosa realidad.

Porqué no decirlo claramente: Para mí, y en el orden de prioridad de las ideas, ninguna idea pudo tener mayor preferencia en mi espíritu, ni arraigarse en él con más fuerza, cuando hace unos quince años se abrieron mis ojos a la luz de la pedagogía sana y redentora, que aquella de ver funcionar en nues-

tra ciudad una escuela graduada organizada debidamente.

Y venían malográndose sucesivamente una porción de tentativas más ó menos consistentes, alguna de ellas nobilísima, pero insuficiente, como la de la Junta de protección a la infancia, que presidía el distinguido diputado, señor Roselló, que ofreció unas doce mil pesetas como encabezamiento de una suscripción popular destinada a construir un edificio para escuela modelo.

Por aquellos tiempos se enteró una piedra en un sitio del ensanche y en lugar estrechísimo, que no reunía ninguna de las condiciones para el objeto a que se destinaba. A la ceremonia de la colocación de dicha piedra se le quiso revestir de cierta solemnidad, pero no produjo ninguna clase de entusiasmo; eran contados los que creían tuviera eficacia aquel acto, que si bien señalaba un movimiento a favor de la cultura, era éste mas aparatoso que real. La escuela graduada actual muy poco tiene que ver con la primera que se había concebido en un espacio inverosímil y con medios insuficientes.

La escuela graduada que hoy se levanta espléndida, produciendo admiración a quien la ve y contempla con el pensamiento fijo en la trascendencia que ha de tener para las generaciones futuras, es la obra de la voluntad de un hombre, dignamente secundado por el esfuerzo de la Corporación municipal.

Yo lo recuerdo perfectamente. Para Luis Alemany la Escuela graduada fue una obsesión: hizo ultimar planos, cambió parcelas, redefinió plazas, venció dificultades mil, y puso a contribución toda la energía de su carácter persistente, hasta que vio realizado su pensamiento nobilísimo. Yo tengo verdadera complacencia en tributarle desde estas columnas, mi modesto aplauso; más ahora que siendo ya público el hecho de su esfuerzo personal, excluye de un modo preciso la idea de parcialidad que mi elogio merecido y justo pudiera suponer.

En la planta baja del edificio existen diez salas perfectamente ventiladas y bañadas por el sol, un hermoso salón central para actos, despacho del Director del Establecimiento, sala de profesores, un patio cubierto para juegos y otro descubierta de grandes dimensiones; al extremo de lo que será jardín se ha construido una casa muy bien distribuida para el conserje, cocina y sala comedor por la cantina escolar.

En la parte alta existen algunas habitaciones utilizables por el mismo escolar, dibujo y modelado, trabajos manuales y un pequeño observatorio. Todo responde bien a las necesidades de la escuela y del curso complementario que en ella se establecerá en seguida.

En la organización de la nueva graduada se tendrán en cuenta los diferentes aspectos del problema de la educación que no es simplemente enseñar a leer, escribir y contar. Yo lo he dicho repetidas veces: dentro la escuela hay que buscar los términos de nuestra reconstitución y para que esta sea extensa y eficaz, hay que dar a la escuela todos aquellos medios de carácter científico y social que sean precisos para poderla llevar a cabo.

Yo no sé si se habrán fijado, al menos en aquella medida que fuera necesaria, muchos elementos de aquí, que otras veces se han agitado, lamentándose del desvío con que se miraban por el Ayuntamiento, antes de ahora, las cosas de enseñanza, en que la construcción de la escuela graduada es un paso definitivo a favor de la cultura, que de una manera resuelta se va a crear una institución que responda a las necesidades de la vida moderna, y que por ello no se escatimará nada, que haga falta, para que sea una realidad lo que está en el pensamiento de la Corporación municipal.

Y yo creo que ha llegado el momento en que todas aquellas personas que estimen la enseñanza, que amen el progreso, que sientan la necesidad de la cultura pública, que deseen con fervor que se eleve el nivel de la educación, no de un modo ficticio y sin consistencia, como sucede frecuentemente cuando se carece de medios ó cuando el espíritu pedagógico no informa con amplitud todo el sentido de la obra escolar, es preciso, digo, se sumen al esfuerzo del Ayuntamiento, que al fin es una colectividad que se nutre del pensamiento de todos, cuando elabora sus decisiones, para fortalecer, si cabe, sus loables iniciativas en pró de la educación de la infancia.

Cuando se trata de formar hombres útiles a la sociedad que más tarde serán base segura del engrandecimiento de la patria, todos los sacrificios son pocos y el esfuerzo

de cada uno habra de refluir en beneficio de todos.

B. TERRADES.

Palma 21 Marzo 921.

Lecturas y Comentarios

El papel como abrigo

Un antiguo oficial del ejército danés recuerda en un periódico de Compenbage lo siguiente relativo al difunto Rey Cristian IX de Dinamarca, «el suegro de Europa», como lo llamaron por unirse próximo parentesco con casi todas las cortes europeas. Un día el militar en cuestión manifestó a uno de los ayudantes y constante compañero del Monarca su extraña de que éste, en medio del invierno, hubiese asistido a una granjearada militar sin llevar abrigo. El interrogado le contestó: «También yo pensaba lo mismo al principio de haber sido nombrado ayudante del Rey, porque comparaciendo S. M. sin abrigo, su séquito ha de presentarse del mismo modo, cualquiera que fuese la temperatura. Pero no tardaron en descubrirme el secreto. Antes de la parada, si ésta ha de tener lugar en invierno, el Rey envuelve todo su cuerpo con papel de diario, que no abulta y por lo tanto cabe muy bien debajo del uniforme, por ajustado que está. Su séquito hace lo mismo, y he de confesar que el papel es un excelente calentador, pues desde que uso este preservativo no he vuelto a sentir frío, aun cuando hubiese de estar parado durante horas. Al principio me molestaba algo este envoltorio de papel, pero pronto me acostumbré a ello.

ARGOS

La Catedral de Mallorca

El ilustrado arquitecto catalán que vino a Palma en excursión científica don Buenaventura Bassegoda ha publicado en *La Vanguardia* de Barcelona un artículo sobre nuestra Catedral, del que copiamos los siguientes párrafos:

En el *Anuario* de 1912 hay un hermoso trabajo del ilustrado compañero de Madrid, don Vicente Lampérez y Romea, presidente de la Sociedad Central, dedicado al «Salón de Arquitectura de Madrid en 1911», una reseña de la excursión a Mallorca por la Asociación y un concienzudo estudio de los conceptos orgánicos, mecánicos y constructivos de la catedral de Mallorca, por don Juan Rubió y Bellver. Este trabajo, ampliado de la conferencia que su autor nos dió en Palma, merece especial mención, pero, además, en mi ha evocado una vez más la imborrable impresión de aquel coloso, sobre quien por primera vez la vista. Voy a recordarla ante mis buenos lectores, rogándoles no estimen exagerados los elogios que de ella voy a hacer. No son conceptos exagerados para embellecer un escrito: no, son sencillamente pídidos ante la realidad del monumento.

Conocía yo, como la mayor parte de quienes me leen, la catedral mallorquina por fotografías y dibujos, por guías, por descripciones de Pifferrer y de Quadrado, y me había forjado la ilusión de una Iglesia algo mayor que nuestra Santa María del Mar. Aparece entonces todavía con el coro en mitad de la nave central, lo cual le privaba de la magestad inaudita con que hoy se nos presenta. Mérito grande es el haberlo trasladado de sitio y por ello y por el acierto con que la noble empresa fué llevada a cabo, felicito a mi compañero Gaudi, quien auxiliado por Rubió, está restaurando la grandiosa mole.

La entrada en su recinto produce en el visitante una impresión abrumadora. ¿Es admiración? ¿Es terror? Lo ignoro. Baste saber que la vista va al momento a perderse en los repliegues de las altísimas bóvedas ojivales; que el espíritu emprende el vuelo y trata de filtrarse por las geométricas tracerías del *oculus* de la nave central, sobre el arco de triunfo, ansioso de posturas a las puertas de la gloria celestial.

Bájase después la vista asombrada y se posa en los esbeltas pilares que sostienen la nave central y la separan de las laterales, que también ostentan, como ciclopes de la Edad media, su ojo en mitad de la frente.

Y mirando hacia el fondo de la nave mayor, ¿quién olvidara la bellísima perspectiva, la inmensidad de espacio que representa la gran Iglesia unida a la Capilla Real y ésta a su vez a la de la Santísima Trinidad? ¿Quién no se deleita con los cambiantes de luz y de color en los diversos planos del cuadro? Esta visión ayuda a concebir la grandiosidad del conjunto y hácenos concebir un templo grandioso expresamente erigido para escuchar en él la famosa gran misa de Juan Sebastián Bach, monumento musical de grandiosidad comparable tan sólo a la Seo mallorquina.

No recuerdo otra impresión tan profunda sino la que en mí produjo la Catedral de Colonia. Aunque en ésta se echa de ver en seguida la desproporción de la nave central, en cuanto a altura respecto de su ancho y del de las cuatro naves laterales, desproporción que francamente se acusa en la composición de su fachada principal. La tradición lombarda, dice Rubió, es la que abrió el *oculus* mayor del mundo, claraboya colosal que corona el arco de triunfo can una luminosidad maravillosa é inundada toda la nave mayor con todas las iluminaciones del sol de la mañana.

Se habla mucho del maestro que trazó la Catedral mallorquina. Esto induce a pensar que sea ella obra de un sólo arquitecto, y, sin embargo, abriendo el libro de la Historia encontramos que han sido varios los artistas que en ella pusieron sus talentos y sus manos. Lo que hay es que todos han sabido seguir las huellas de sus antecesores, sacrificando su personalidad a la armonía de la obra.

Como en esta época nuestra este proceder no se comprende, no se concibe que un autor trabaje obscuramente, devotamente, para la mayor gloria de un genio que le haya precedido, sin sentirse tentado de hacer sus *píritos* artísticos, de aquí que se haya hablado siempre del autor de la Catedral mallorquina. Esto es un anacronismo, porque desde la capilla de la Trinidad hasta la fachada de Peyronnet median algunos siglos.

Empezó su construcción el gran Rey Conquistador a raíz del *Repartiment*, en el lugar ocupado por la aljama ó mezquita musulmana, y sin duda alguna empezó la, como se solía empezar generalmente las catedrales, por el ábside para poder celebrar más pronto los divinos oficios. Del ábside ó girota, llamada capilla de la Santísima Trinidad, vino la Capilla Real, de mayor amplitud y luego en el lugar destinado a nave vendría aun el resto de mezquita que cobijaba a los fieles. Séase que se empezó en 1230, pero se ignora el nombre del artista que la concibió. Por su pureza en las líneas y proporciones, y sabiendo por otra parte que la orden dominicana estaba en constante relación con el Soberano, y que a dicha orden pertenecían algunos primitivos preladados de lugares conquistados, cabe suponer que sería un maestro del Reino de Aragón ó del Norte de Francia. En el tercer viaje del Rey a Mallorca, dice Miedes que encontró ya muy adelantada la obra de la capilla. Nada más se sabe de esta parte primitiva del templo.

En 1345 según códices de archivo aparece el nombre de Berenguer de Ostoles. ¿Será éste, oriundo de la *Vall d'Hostoles*, comarca cercana a Olot? Se ignora; pero lo que sí se sabe por una investigación de Gabriel Llabrés, es que su nombre figura en una de las señales de una piedra de la Iglesia de Santa Eulalia, de Palma. En 1368 encontramos citado a Jaime Mates; y en 1386 el cabildo presidió por el obispo Cima acuerda «borrar la vieja fábrica de la mezquita, donde se honraba un tiempo el execrable nombre de Mahoma, y sentar en su verdadero sitio el coro puesto aun debajo de los restos de aquella... y se ha pensado en echar los cimientos de los pilares de cada lado de la Iglesia y elevarlos a la altura de los ya conocidos, según la traza con gran decoro concebida y empezada, para edificar sobre ellos tres bóvedas, una superior y dos medianas é inferiores a continuación de las otras cerradas ya con sus dos claves». En 1388 aparece el nombre de Guillermo Oliveres y en 1394 el de Guillermo Morey, autor de la puerta del *Mirador* ó de los apóstoles, de exquisita composición, el siglo XIV se cierra con el nombre de Pedro San Juan que es llamado a Gerona para trabajar en la grandiosa Sen. Llana la atención ver omitido el nombre de Jaime Fabre, maestro de nuestra Catedral, que en 1317 trabajaba en la construcción del templo de los dominicos de Palma.

Guillermo Bofill aparece citado en 1416 y Guillermo Sagrera, de Felanitx, en 1420; siendo el mismo que trató la admirable Lonja de mar, y que tomó parte en 1416 en las deliberaciones del Consejo de los doce arquitectos llamados por el Cabildo gerundense alarmado por la construcción de la nave de 22'80 metros de ancho.

Véase, pues, como no puede hablarse de un solo autor. No pretendo seguir al compañero Rubió en la disección de tan hermosa catedral. Me horroriza pensar que tal maravilla *no puede sostenerse*, dentro de los cánones del estilo gótico, y bendigo las trampas, sobrecargas y pesos muertos que encima de las bóvedas constituyen el *trus* de su equilibrio. Prefiero saber que es uno de los templos que con mayor masa tienen menos volumen aparente, lo cual le comunica aquella divina ebelesce.

Rubió completa su estudio en una comparación gráfica de la catedral que estudia con las más notables del mundo: Santa María del Mar, Salamanca, Bolonia, Reims, Amiens, Beauvais, París, Chartres, Colonia, Metz, Toledo, Barcelona y Milán y ofrece al final un cuadro completo de cubicalcación y pesos, estudiando gráficamente las curvas de presiones, las reacciones de determinados puntos, con lo cual evidencia su positivo talento mecánico, y el saber de aquellos modestos obreros del siglo XV, que sin conocer la *estadística gráfica*, ni las sublimidades de la mecánica moderna, sabían erigir la nave mayor del mundo sin otro defecto que algún desplome en los pilares. Y todo ello por 6 sueldos, salario anual para vestidos, veinte libras y un par de capones y un cordero por Pascua. Rectifico: en 1573 á Armerigual se le subió el jornal y cobra siete sueldos.

BUENAVENTURA BASSEGODA.

PALMA

Para dar salida al original hemos tenido que retirar los anuncios de la cuarta plana, en la que insertamos parte del servicio telegráfico.

En la casa de socorro fué curado ayer el niño Miguel Vidal, que presentaba una herida en la frente por efectos de una caída.

Ayer ingresó en la cárcel para sufrir quince días de arresto, un individuo por falta de pago de la multa que le fué impuesta por la autoridad gubernativa, por cometer actos inmorales en la vía pública, habiéndole ocupado una cuchilla y una pistola.

Se ha acercado a nuestra redacción una comisión de comerciantes suplicándonos hagamos público que el domingo próximo con motivo de ser la feria de Ramos tendrán abiertos sus comercios.

Por Real decreto del ministerio

de Fomento se ha acordado la distribución del crédito de 7.750.000 pesetas, para subvenciones a las Juntas de Obras de Puertos.

En dicha distribución ha correspondido a la de Palma la cantidad de 150.000 pesetas.

Habiendo llegado a noticia de la policía de que unas gitanas habían sustraído una pieza de tela para colchones de una tienda de la calle de Yeseros, se puso a practicar las oportunas diligencias para averiguar el paradero de aquellas.

Estas dieron el resultado apetecido, pues a las pocas horas fueron dadas tenidas tres de aquellas en cuyo poder los fueron ocupados distintos trozos de tela que no supieron explicar su procedencia y que reconocieron como suya diversos tenderos de esta ciudad.

En su vista, con el atestado instruido al efecto fueron puostas a disposición del Juzgado.

En Felanig se cotizaba el sábado el almendrón a 105'00 por los 42'37 kilos.

Por la Junta calificadora de Aspirantes a destinos civiles, ha sido designado el soldado José Socías Llabrés, para el cargo de oficial sache, del Ayuntamiento de Sansellas, con el haber anual de 350 pesetas.

Se ha declarado desierta la vacante de Auxiliar de Secretario de dicho Ayuntamiento.

En el corral comunal de la villa de Lloseta se halla depositada una oveja encontrada abandonada en la vía pública.

Los que acrediten ser sus dueños deberán pasar a recogerla dentro el plazo de tres días.

La «Gaceta» ha publicado las propuestas formuladas por el rector de esta Universidad para cubrir las siguientes vacantes, correspondientes al concurso de Enero.

Turno de ascenso.—Escuelas de niños, dotadas con 625 pesetas: para la de Cabrils (Barcelona), don Manuel Ruiz Martínez.

Escuelas de niñas, dotadas con 625 pesetas para la de San Lorenzo de Hortons (Barcelona), doña Rosa Montserrat Rigal; para Pina (Aiguada, Baleares), doña Catalina Abrines Coll; para Vilella Baja (Tarragona) doña Buenaventura Vila Vidal; para Estalenchs (Baleares), doña María Teresa Ferrer Domínguez; para San Esteban de Guilves (Gerona), doña María de la Estrella Pons López.

Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde señor Pou se reunió ayer a las doce y cuarto en sesión ordinaria el Ayuntamiento de esta ciudad asistiendo los siguientes señores Concejales:

Conservadores.—Señores Carbonell, Suau, Salas, Brondo, Servera, Sabater, Bibiloni, Mir y Peña, Villalonga y Olivar, Bannasar, Dezcallar y Font y Arbós.

Liberales.—Señores Alemany, Rover, Jaume, Tous y Perez.

Republicanos.—Señores Obrador, Cirer, Trián y Villalonga y Esbarrach.

Socialista.—Señor Roca y Hernández.

Se dió cuenta de la siguiente proposición:

«Los concejales que suscriben tienen el honor de poner a la consideración de la Corporación Municipal la siguiente proposición.

Con el doble objeto de evitar la incultura infantil y el indiferentismo general para cuanto se trate de intereses comunales proponen:

1.º Que se abra un concurso libre con quinientas pesetas como premio para el autor que a juicio del Ayuntamiento escriba una obra en la que se trate de infiltrar en las inteligencias infantiles los deberes que cada hombre tiene como ciudadano.

La obra que puede denominarse «Cartilla de civismo» debe ser de tal sencillez y fácil comprensión que pueda acompañar al niño desde sus primeros pasos en la vida escolar.

2.º Una vez aprobada por el Ayuntamiento la «Cartilla de civismo» su enseñanza deberá ser declarada obligatoria en todos aquellos centros docentes sujetos a la autoridad municipal y suplicada a todos los demás.

3.º El plazo dentro del cual deberán presentar sus obras todos los que deseen tomar parte en el concurso será el de dos meses a contar desde los ocho días siguientes al en que haya quedado aprobada la proposición.

4.º Con el fin de estimular a los maestros para la enseñanza de cultura y civismo pueden establecerse cinco premios de cien pesetas, tres para los maestros municipales y dos para las escuelas privadas que a juicio del Ayuntamiento ó de la Comisión inspectora, que se designe,

demuestren más celo en la difusión de esta enseñanza.—Antonio Pou, Nicolás Brondo, Gabriel Carbonell, Luis Alemany, Miguel Trián y José Tous.

El señor Pou defendió la proposición diciendo que es de trascendencia por evitar la falta de cultura que se ha visto existe entre los menores.

Hizo mención de la manera con que se portan los chiquillos persiguiendo a los *touristas*, ensuciando las fachadas y otras cosas por el estilo.

Los señores Cirer y Font y Peña apoyaron dicha proposición.

Esta quedó aprobada por unanimidad.

Acto seguido se dió lectura a otra proposición que dice así:

«Los concejales que suscriben con el fin de fomentar la cultura y para que sea un estímulo en los pequeños y sus familias, creemos necesario que premie el Ayuntamiento a todo el que desde sus primeros años pueda ser contado en el número de los alfabetos.

Nos ha sugerido esta idea el espectáculo trágico que hemos tenido ocasión de presenciar durante el período de revisión de mozos para el actual reemplazo; pues más del 30 por 100 de dichos mozos no sabían leer ni escribir; y más lamentable es, que esta proporción sea entre vecinos de Palma.

De consiguiente para corregir esta falta de analfabetismo, proponemos que durante el mes de Diciembre de cada año, del 1 al 10, se repartan entre los niños de familias pobres, que no hayan cumplido los nueve años y sepan leer y escribir, los siguientes premios por sorteo: uno de 250 pesetas y ciento de 10. Esto para el primer año, aumentados los premios en adelante á medida que aumenten los solicitantes.

La forma de darse dichos premios podría ser la siguiente: Los que deseen optar á dicho sorteo de premios, deberán presentar del 1 al 5 de Diciembre una solicitud cuyo modelo dará el Ayuntamiento, la cual deberá estar escrita y firmada por el mismo niño, por el maestro ó maestra que le dé lección y por el Alcalde de barrio, que certifique es hijo ó hija de familia pobre ó obrera. Deberá entregar la solicitud al Ayuntamiento el mismo niño ó niña, acompañado de persona mayor; y en el acto de la entrega firmará de nuevo la solicitud para comprobar que es efectivamente el que la ha escrito. A cada solicitante se le entregará un targetón con un número.

El 8 de Diciembre por la mañana y en la tribuna pública se procederá al sorteo de los 151 premios, que ya hemos indicado, entre los niños que hayan presentado solicitud.

No hay que esforzarse para demostrar los resultados que daría este pequeño sacrificio de mil y pico de pesetas que va á imponerse al Ayuntamiento; pues el afán de conseguir uno de los premios indicados, será el mejor estímulo para que desde los primeros años se preocupen las familias obreras de dedicar algunas horas del día á cultivar la enseñanza de sus hijos.

La proposición que presentamos al estudio y consideración del Ayuntamiento, de realizarse, ha de dar por resultado el que desaparezca el analfabetismo, y que desde los primeros años se inculque la cultura entre los que han de sucedernos en el día de mañana.—Antonio Pou, Luis Alemany, Nicolás Brondo, Miguel Trián, Gabriel Carbonell y José Tous.

El señor Roca y Hernández dijo que estaba conforme con la proposición y abogó por el establecimiento de cantinas escolares.

El señor Tous apoyó la proposición diciendo que es de lamentar el analfabetismo que se observa en la niñez.

El señor Font y Peña dijo que no se oponía a la proposición pero como esto ya implicaba un mayor gasto, y él no era partidario de los premios por sorteo, sino de los premios a la aplicación entendiendo que debía pasar á informe de la Comisión.

El señor Obrador dijo que el Ayuntamiento siempre se ha preocupado de la enseñanza y tanto es así que ha construido una escuela modelo y ha subvencionado á dos maestros para ir al extranjero a perfeccionar sus estudios.

Rectificaron los señores Tous y Font y Peña y se acordó aprobar la proposición y que pase á la Junta local de primera enseñanza para que dictamine acerca de la forma como ha de llevarse á la práctica lo que se propone en la misma.

El señor Secretario dió lectura á una exposición dirigida al Ministro de Fomento solicitando la cesión al Ayuntamiento del exconvento de San Francisco.

El señor Obrador dijo que era hermoso el trabajo que acaba de leerse y que no podía menos de pro-

La enfermedad reinante

La ponencia nombrada por la Junta municipal de Sanidad ha dado el siguiente dictamen:

«Excmo señor: La ponencia designada por la Junta municipal de Sanidad para dictaminar acerca del estado sanitario de esta Ciudad, á V. E. se complace en comunicar las siguientes conclusiones:

1.ª Que la enfermedad infecciosa dominante es de carácter gripal. 2.ª Que si bien existen actualmente algunos casos de fiebres tifoideas, no son en número tan crecido que den motivo de alarma. 3.ª Que la declaración obligatoria vigente dada á V. E. de las enfermedades infecto-contagiosas, es de rigor, para que las prácticas de desinfección ejecutadas durante el curso de las mismas y después de la curación ó terminación fatal, sea garantía positiva de todo lo contagioso.

4.ª Que los datos que arroja la comparación de la estadística demográfica de esta ciudad del año anterior con el actual confirma la conclusión segunda, según los datos siguientes:

Durante el año 1911 hubo en Palma quince defunciones por fiebre tifoidea, distribuidas en la forma siguiente:

Enero, 1; Febrero y Junio, 1; Julio, 2; Agosto, 2; Septiembre, 2; Octubre, 4; Noviembre, 3. En los meses restantes, ninguna.

Año 1912.—Enero, 1; Febrero, 3; Véase, pues, como en Octubre del año anterior hubo igual número de fallecimientos por fiebre tifoidea que durante los meses de Enero y Febrero del año actual.

Firman el dictamen los médicos señores Losada, Ferrando, Piza, Gayá, Obrador y Oliver.

En vista de la enfermedad reinante por disposición de la Alcaldía se vierten cubas de agua, de las que sirven para el riego, en los sifones.

Ha sido encargada por el Alcalde señor Pou una bomba que servirá para la extracción de las materias que existen en dichos sifones.

Como dicha bomba es desinfectante dichas operaciones podrán efectuarse de día.

Estadística

El señor Gobernador civil de la provincia nos manifestó ayer que en virtud del acuerdo tomado por la Junta Provincial de Sanidad, había dirigido un besalamano á los señores Médicos para que le comunicaran con urgencias el número de enfermos que cada uno visitaba de enfermedades infecciosas.

De los 61 médicos á quienes me dirigí, nos dijo, han contestado 37 y é aquí la nota que me han remitido.

Don Miguel Bergt.—1 de fiebre infecciosa.

Don Jaime Escalas.—1 de tífus y 6 de fiebre gripal.

Don Santiago Villalonga.—10 de tífus y 4 de fiebres no definidas.

Don Pedro Jaime Matas.—4 de fiebre gripal.

Don Damián Tous.—10 de tífus y 18 de fiebre gripal.

Don Sebastián Font.—6 de tífus y 21 de fiebre gripal.

Don José Sampol.—5 de tífus y 14 de fiebre gripal.

Don Bernardo Roca.—5 de tífus y 6 de fiebre gripal.

Don Tomás Darder.—1 de tífus y 12 de fiebre gripal.

Don Antonio Mayol.—1 de fiebre gripal y 6 de fiebres infecciosas.

Don Bartolomé Gayá.—2 de tífus y 5 de fiebre gripal y 4 fiebres infecciosas.

Don Mariano Aguiló.—2 de tífus y 3 de fiebres infecciosas.

Don Julián Alvarez.—6 de tífus y 6 de fiebre gripal.

Don José Darder.—2 de tífus y 18 de fiebre gripal.

Don José Cerdá.—1 de tífus y 6 de fiebre gripal.

Don Jaime Piña.—3 de tífus y 3 de fiebre gripal.

Don Enrique Servera.—4 de tífus y 4 de fiebre gripal y 9 de fiebres infecciosas.

Don Francisco Ribas.—1 de fiebre no definida.

Don José Mir y Peña.—2 de tífus y 2 de fiebre gripal.

Don Ramón Rotger.—2 de tífus y 5 de fiebre gripal.

Don Antonio Rotger.—5 de tífus y 4 de fiebre gripal.

Don Luis Piza.—1 tífico y 8 de fiebre gripal.

Don Cayetano Aguiló.—1 de tífus, 2 de fiebre gripal y 1 de fiebre infecciosa.

Don Pedro Jiménez.—7 de fiebre gripal.

Don Angel Rosselló.—3 de tífus y 1 de fiebre gripal.

Don José Mir y Mir.—1 de tífus y 2 de fiebre gripal.

Don Miguel Nadal.—3 de tífus y 6 de fiebre gripal.

Don Bartolomé Darder.—8 de fiebre gripal.

Don Miguel Sureda.—1 de tífus.

Don Juan Muntaner.—1 de tífus y uno de fiebre gripal.

En resumen: existían ayer según dichos datos 75, enfermos de tífus; 178, de fiebre gripal; 22, de fiebres infecciosas y 5 de fiebres no definidas.

El mismo señor Gobernador nos añadió que mandaría dicha estadística al señor Alcalde y al propio tiempo le reiteraría sus ofrecimientos de cooperar por todos los medios que estén á su alcance para combatir la enfermedad.

Reunión del Ayuntamiento

A las cinco de la tarde se reunió la Corporación para ocuparse de la cuestión sanitaria.

Asistieron los mismos señores que por la mañana.

Abierta la sesión se dió lectura á las conclusiones redactadas por la ponencia de los Médicos municipales que publicamos en otro lugar del presente número.

El señor Presidente dijo que el referido dictamen ha servido para que convocara al Ayuntamiento.

Añadió que la Comisión de Fomento y de Gobierno y Policía han acordado la adquisición de una bomba para la desinfección de los sifones y que había suplicado al señor Gobernador que varias parejas de la Benemerita vigilen la acequia de la Fuente de la Villa.

Añadió que dada la indolencia del vecindario, cuantas medidas se tomen se estrellarán ante aquella, por lo tanto yo me limito á suplicar que tanto el vecindario como la clase médica tomando como ejemplo la conducta del señor Moll, vengán á denunciar las deficiencias que observen.

El señor Dazcallar dijo que crea de necesidad que el Ayuntamiento y los señores Concejales todos debían procurar por todos los medios á evitar la propagación de la enfermedad.

El señor Rover dijo que el Ayuntamiento debía proceder al saneamiento de las viviendas insalubres, á la desinfección de los pisos desahumados, que la monda de los pozos negros se verificase tomando medidas sanitarias y que se deba ejercer mayor vigilancia en la venta de la leche.

El señor Salas dijo que el Ayuntamiento debía tomar el acuerdo de castigar á los médicos que no denuncien los casos de tífus, pues si el Ayuntamiento ignora donde existe un caso de tífus mal puede mandar sus empleados para desinfección.

El señor Trián dijo que estaba conforme con las medidas propuestas, pues crea que el Ayuntamiento tiene el derecho de clausurar aquellas viviendas faltas de condiciones.

Propuso además que la desinfección de las cloacas se haga con aguas mezcladas con desinfectantes.

El señor Mir y Peña dijo que á su entender los medios de que dispone el Ayuntamiento para combatir está sólo cualquier enfermedad son poco menos que nulos.

Es preciso, dijo, que el Ayuntamiento, aun que tenga que apelar á un empréstito, debe estudiar la forma de higienizar la población con la canalización de las aguas y el alcantarillado.

En cuanto á la enfermedad reinante dijo según su opinión particular, el desarrollo de la enfermedad proviene de las aguas, y si es así como los depósitos están llenos y contienen el microbio del tífus nada podemos hacer.

Es el caso añáido, que á pesar de hablarse de las aguas aun no se haya hecho el análisis de ellas.

El señor Obrador, propuso que se reanudas las visitas domiciliarias desinfectando aquellas viviendas que lo necesiten y que los médicos den su parte diario de los nuevos casos que ocurran para poder tomar las medidas sanitarias.

Propuso también que se abra un pozo que existe en el claustro de San Francisco cuya agua es muy buena y pueda aprovecharse el público.

Después de rectificar varias veces dichos señores se acordó poner en práctica las medidas aprobadas por la Junta Provincial de Sanidad y la Comisión de Sanidad del Ayuntamiento, proceder al riego diario de las calles con agua de mar, verificar las visitas domiciliarias, nombrar dos brigadas sanitarias una para la limpieza de los sifones y otra para la desinfección de las casas y prohibir á los vecinos que arrojen la basura á la calle.

Y se levantó la sesión.

De las Islas Sóller

Continúan los preparativos para la Asamblea Mariana que ha de celebrarse en esta ciudad el día 21 del próximo mes de Abril.

Se ha recibido un himno compuesto expresamente para ser cantado en los actos de la Asamblea. La letra es del joven don Juan Calafat y la música del jefe de Telégrafos jubilado don Antonio Vicens, hermano político del jefe de los conservadores señor Maura. Dicho himno, según el parecer de personas muy autorizadas ca ambas materias es digno de alabanza, tanto por el solfeo como por la poesía.

El martes por la tarde quedó constituida en el vasto ante-salón de la Secretaría de la "Defensora Sollerense", la asociación que estaba en proyecto con el fin de apoyar sobre sólidas bases la enseñanza musical en Sóller y proceder á la inmediata formación de una banda ó orquesta que responda con su disciplina y buena ejecución á las necesidades que la cultura local va poniendo de cada día más de relieve.

Reunidos los señores que fueron nombrados para constituir la Junta Directiva, distribuyéronla en la forma siguiente:

Presidente, don Miguel Ballester; Vice-Presidente, don Jaime Marqués; Secretario, don Rafael Vich; Contador, don Melchor Servera; Depositario, don Emilio Conte; Vocales, don José Vicens Rubí, don Rafael y don José Bauzá.

La Junta Directiva, después de constituida, acordó nombrar para Director de la banda al profesor de música don Antonio Rotger, á quien, según el Reglamento de la nueva sociedad, por su cargo le corresponde ser Vocal nato de la Junta Directiva.

Inca

La jura de la Bandera, lo mismo que en la capital, se ha celebrado hoy en esta ciudad.

En la gran plaza de Oriente, que es el sitio de costumbre, se ha construido una tribuna, rodeada de macetas con plantas naturales, y sobre la misma un elegante Altar, sobresaliendo en él la Imagen de la Purísima Concepción colocada enclima de elevada penna.

Las tropas de la guarnición perfectamente formadas, á presencia de todos los Jefes y Oficiales y numeroso público, se ha celebrado la Misa de campana por el Capellán castrense.

Terminado el acto religioso, han desfilado todos los reclutas jurando la Bandera, después de las palabras sacramentales

pronunciadas por el Teniente coronel y el Cura del Regimiento.

Seguidamente las tropas se han dirigido hacia el Cuartel, presenciando el desfile el público allí estacionado, en donde se les ha servido un rancho extraordinario.

La película del ferrocarril Palma Sóller, se ha proyectado esta noche en el cine del teatro "Centro Instructivo", trayendo la misma un público extraordinario.

Lo mismo que el domingo anterior veíanse ocupados los pasillos del patio por gran número de personas en plé.

Olmos quejas de que se despachara mayor número de entradas con derecho al asiento.—C.

24 Marzo 1912.

Andraitx

Después de ligera lluvia caída hace una quincena de días en este pueblo, el tiempo ha seguido un curso sumamente variable. Mucho nublado; mucho viento; tan pronto calor, tan pronto frío; el barómetro bajando... pero la tan deseada lluvia siguiendo pertinaz negándonos sus favores. Y al entretanto, las tierras se secan, languidecen los sembrados, los almendros se mueren, las cisternas se enjagan, fluyen menos agua las fuentes, y baja el nivel en las de norías y pozos. Es, pues, triste, muy triste la previsión del verano que se aproxima.

—Días pasados se desprendió del pico llamado S' Atalaya que tiene 312 metros de elevación, un enorme peñasco que según cálculo pesaría más de mil toneladas, yendo á parar en el mar de cales de Nany; y dejando como recuerdo de su caída, derribada una casa de campo, destruido un borno de cal, limpio de jaras y lentiscos el espacio por donde bajara, y arrancados ó tronchados muchos pinos, teniendo algunos de ellos una circunferencia mayor de un metro. Fué gran suerte que no ocasionase ninguna desgracia personal.

Del Ejército

Destinos.—Se ha dispuesto que el alumno de la 13.ª promoción de la Escuela Superior de Guerra don Manuel Noriega Ibañez pase á efectuar sus prácticas en la Comisión del plano de Menorca desde 1.º de Abril de 1912 á fin de Junio del mismo año.

—El comandante de Artillería don Juan Chamorro y Ledano, del tercer regimiento montado, á la Comandancia de Menorca.

—El segundo teniente (E. R.) del mismo cuerpo don Bernardo Fort y Tuduri, de la Comandancia de Menorca, al regimiento mixto de Ceuta.

—Se ha dispuesto que el médico mayor don José Maril y Ventosa, excedente en Baleares, se incorpore con toda urgencia y á igual situación en la octava región y en comisión, al hospital de la Corona, percibiendo la diferencia de su sueldo al de activo por el capítulo correspondiente del presupuesto.

Matrimonios.—Se ha concedido licencia para contraer matrimonio con doña Antonia Orfila Gomila al sargento del regimiento Infantería de Menorca, número 70 don Salvador Tejada Hurtado de Mendoza.

—Se ha concedido licencia para contraer matrimonio con doña Emilia Villalon y Alomar al primer teniente del regimiento de Palma número 61 don Calixto Montaner y Méndez.

Subsistencias.—Se ha dispuesto que por la fábrica militar de subsistencias de Zaragoza se efectúen las remesas de 200 quintales métricos de harina á cada uno de los parques de Intendencia de Palma y de Mallorca.

Carretera de Andraitx á Estalenchs

Debidamente informada por el ingeniero jefe de la provincia, señor Calvet y por el Gobernador Civil, los Ayuntamientos de Andraitx y Estalenchs han elevado al Ministro de Fomento una solicitud en suplica de que el Estado se encargue de la conservación de la vía que ha de unir dichos dos pueblos.

El Fomento del Turismo ha recomendado á los Diputados y Senadores por Mallorca, al general Weyler, á los ministros señores Luque y Pidal, al ex-ministro don Victor Concas, al Comisario Regio del Turismo, al obispo de Sion, al Gobernador Civil de esta provincia, á don Bernardo Amer, y á otras personalidades, que influyan cerca del Ministro de Fomento para la pronta y

favorable resolución de aquella solicitud.

Ayer, don Mariano Zaforteza y don Joaquín Pascual, Presidente y Secretario respectivamente del Fomento del Turismo, recibieron una muy expresiva carta de don Antonio Maura en la que manifiesta que ha recomendado con todo interés al ministro señor Villanueva, la instancia de aquellos Ayuntamientos y que tendrá gran complacencia de haber podido contribuir á la mejora solicitada.

Igual recomendación ha hecho el ex-senador por Baleares don Victor Concas.

Al objeto de aumentar el importe de la suscripción pública abierta y encabezada por el Fomento del Turismo, para la construcción de la aludida carretera, esta sociedad ha acordado dirigirse personalmente á cada dueño de automóvil, en súplica de un donativo que venga á aumentar el total para la obra, toda vez que á los dueños de esta clase de vehículos es á quienes está reservado principalmente el disfrute de aquella importantísima vía, que hará posible el incomparable circuito Palma, Andraitx, Estalenchs, Bañabufar, Esporlas, Valldemosa, Dejá, Sóller y Palma y facilitará la contemplación de los panoramas más hermosos que ofrece la costa de Poniente.

Demografía

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta Provincia durante el pasado mes de Febrero fué el siguiente:

Población calculada 325.703. Nacimientos.—Vivos 709, varones 412 hembras 357, ilegítimos 753, ilegítimos 8, expositos 13.

Muertos 13; varones 9; hembras 4; ilegítimos 12; ilegítimos 1; expositos.

Natalidad por 1.000 habitantes 2'36; matrimonios 257; Nupcialidad por 1.000 habitantes 0'79 Mortalidad por 1.000 habitantes 1'32.

Defunciones.—Varones 215; hembras 214; menores de cinco años 74; de cinco y más años 553; en hospitales y casas de salud 23; en otros establecimientos benéficos 11.

Fiebre tifoidea (tifo abdominal) 10; fiebre intermitente y caguexia palúdica 2; escarlatina 1; difteria y crup 11; gripe 5; tuberculosis de los pulmones 37; tuberculosis de las meninges 1; cáncer y otros tumores malignos 15; meningitis simple 15; hemorragia y reblandecimiento cerebrales 44; enfermedades orgánicas del corazón 61; bronquitis aguda 11; bronquitis crónica 18; neumonía 10; otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis) 16; afecciones del estómago (menos cáncer); diarrea y enteritis (menores de dos años); apendicitis y tífus; hernias obstrucciones intestinales 1; otitis del hígado 6; uretritis aguda y mal de Bright 6; otros accidentes puerperales 1; debilidad congénita y vicios de conformación 13; senilidad 3; muertes violentas (excepto el suicidio) 5 otras enfermedades 85; enfermedades desconocidas ó mal definidas 9 total de defunciones 429.

Teatros

Ayer debutó Madame Howard con sus marionettes.

Es un número muy bien presentado, distinguido.

Deleita á los pequeños y entretiene á los grandes.

Es el teatro mímico de los fantoches llevado á la perfección.

El número fué muy aplaudido.

CULTOS

Para hoy Júbilo de Cuarenta Horas

Concluyen en el Socorro en honor del Misterio de la Anunciación de Nuestra Señora; Exposición á las seis de la mañana, y al anochecer Rosario, meditación, estación cantada y reserva solemnemente de S. D. M.

Visita á la Corte de María

A Nuestra señora de la Paz en San Jaime.

Para mañana

Júbilo de Cuarenta Horas

Empezarán en San Felipe Neri dedicadas á Nuestra Señora de los Dolores; Exposición á las seis; á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde á las seis y media rezado de la Corona dolorosa, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora del Socorro, en el Socorro (Altar mayor).

Sociedades y Corporaciones

Banco Agrario de Baleares

Sociedad Anónima, constituida en Palma, según escritura otorgada en 9 de Marzo de 1912, ante el notario Don Miguel Pons.

De conformidad con los artículos 10 y 11 de los Estatutos, se abre la suscripción para Mil acciones de quinientas pesetas cada una, bajo las condiciones siguientes.

1.ª La suscripción se abrirá el día 20 del corriente Marzo, de nueve á doce de la mañana, en el local del Sindicato Agrícola, calle de Rubí, n.º 20, piso 1.º, y seguirá todos los días laborables é iguales horas hasta el 31 del mismo mes inclusivo.

2.ª Caso de cubrirse con exceso la suscripción, se efectuará un prorrateo en la forma siguiente: en primer lugar se adjudicarán los pedidos hechos por socios del Sindicato Agrícola ó de cualquiera de las Sociedades federadas, hasta donde alcance el número de Títulos que se emite, y el resto de estos si lo hubiera, se adjudicará á los demás solicitantes en la debida proporción.

3.ª Los peticionarios de una acción, no estarán sujetos á prorrateo, sin embargo se hará la adjudicación con el orden de prioridad que establezca la condición anterior.

4.ª A fin de simplificar el reparto de títulos la Junta de Gobierno se reserva el derecho de desprestigiar en favor ó en contra del suscriptor, las fracciones que acaso resulten del prorrateo.

Artículos que se se citan

Artículo 10 El Capital social se fija en quinientas mil pesetas, representadas por mil acciones de quinientas pesetas cada una, pagaderas en la forma siguiente: Cien pesetas en el acto de suscribirse y el resto por dividendos pasivos de á veinticinco pesetas cada uno, debiendo mediar por lo menos dos meses entre uno y otro dividendo.

Art.º 11 Pesado el plico que fija la Junta de Gobierno para satisfacer los dividendos pasivos devengarán éstos un interés del 6 por 100 anual hasta que se hagan efectivos.

El accionista que padea un tiempo prudencial á juicio de la Junta de Gobierno no haya satisfecho dichos dividendos pasivos, se entenderán caducadas sus acciones y á favor de la sociedad los dividendos ya pagados, sin perjuicio de exigirse dicho pago judicialmente si el valor de las acciones en plaza no alcanzase el importe del dividendo á pagar, pudiendo en este caso la sociedad expedir un duplicado de los títulos, que será únicamente el que tendrá validez.

Palma 18 de Marzo de 1912.—Por la Comisión Organizadora, Honorato Salóm.

Artículo 10 El Capital social se fija en quinientas mil pesetas, representadas por mil acciones de quinientas pesetas cada una, pagaderas en la forma siguiente: Cien pesetas en el acto de suscribirse y el resto por dividendos pasivos de á veinticinco pesetas cada uno, debiendo mediar por lo menos dos meses entre uno y otro dividendo.

Art.º 11 Pesado el plico que fija la Junta de Gobierno para satisfacer los dividendos pasivos devengarán éstos un interés del 6 por 100 anual hasta que se hagan efectivos.

El accionista que padea un tiempo prudencial á juicio de la Junta de Gobierno no haya satisfecho dichos dividendos pasivos, se entenderán caducadas sus acciones y á favor de la sociedad los dividendos ya pagados, sin perjuicio de exigirse dicho pago judicialmente si el valor de las acciones en plaza no alcanzase el importe del dividendo á pagar, pudiendo en este caso la sociedad expedir un duplicado de los títulos, que será únicamente el que tendrá validez.

Palma 18 de Marzo de 1912.—Por la Comisión Organizadora, Honorato Salóm.

Artículo 10 El Capital social se fija en quinientas mil pesetas, representadas por mil acciones de quinientas pesetas cada una, pagaderas en la forma siguiente: Cien pesetas en el acto de suscribirse y el resto por dividendos pasivos de á veinticinco pesetas cada uno, debiendo mediar por lo menos dos meses entre uno y otro dividendo.

Art.º 11 Pesado el plico que fija la Junta de Gobierno para satisfacer los dividendos pasivos devengarán éstos un interés del 6 por 100 anual hasta que se hagan efectivos.

El accionista que padea un tiempo prudencial á juicio de la Junta de Gobierno no haya satisfecho dichos dividendos pasivos, se entenderán caducadas sus acciones y á favor de la sociedad los dividendos ya pagados, sin perjuicio de exigirse dicho pago judicialmente si el valor de las acciones en plaza no alcanzase el importe del dividendo á pagar, pudiendo en este caso la sociedad expedir un duplicado de los títulos, que será únicamente el que tendrá validez.

Palma 18 de Marzo de 1912.—Por la Comisión Organizadora, Honorato Salóm.

Siroline Roche curativo de todas las afecciones pulmonares. Procura una mejora rápida en el estado general del enfermo. TALLER Ó ALMACÉN. Se adquiere uno que reúne muy buenas condiciones, situado en la calle de Curtidores.—Informarán Caldes, 3, principal.

TELEGRAMAS

LA JURA DE BANDERAS

Madrid 24 á las 18. Día espléndido

El día ha sido espléndido habiendo contribuido á la solemnidad del acto de la jura de banderas.

Inmenso gentío invade los pasos de Recoletos y la Castellana para presenciar el acto de la jura.

Antes de las diez llegaron las Reinas doña Victoria y doña Cristina, las infantas y el infantito Alfonso con uniforme de teniente de Husares, con su séquito y Grandes de España.

El Gobierno recibió á las personas Reales.

Llegada del Rey

A las diez llegó S. M. el Rey con uniforme de almirante montando brioso caballo y seguido del Estado Mayor en el cual figuraban el in-

fiante don Fernando, el ministro de la Guerra general Luque y los generales Primo de Rivera, Aznar, Sanchez Gomez, Rios, Aranda, siguiendo los agregados militares de Francia, Alemania, Inglaterra, [La Argentina, Austria é Italia.

La Misa

Inmediatamente de llegado S. M. dió principio el sacrificio de la Misa en un altar adornado con trofeos y banderas.

Al lado del Evangelio se hallaba el obispo de Sion.

Fué el celebrante el teniente vicario castrense.

La Jura y el desfile

Terminada la Misa dió principio el acto de la jura que fué solemnisima, verificándose en la forma acostumbrada.

El desfile de las fuerzas fué lucidísimo, llamando la atención los

alumnos de la Academia de infantería.

Muchas damas y mujeres del pueblo hacían ademán de saludar la bandera inclinando la cabeza con ademán de dar un beso al paso de la bandera.

El Rey aclamadísimo

S. M. el Rey al atravesar la población ha sido aclamadísimo por la multitud que presenciaba su paso seguido de su brillante Estado Mayor.

El acto de la jura ha terminado á las dos de la tarde.

Madrid 24 á las 24

La Jura de la bandera en Tarragona.—Obstinación de una joven en besar la bandera.—Lo que puede el amor

En Tarragona se ha celebrado solememente el acto de la jura de la bandera por los reclutas del reemplazo.

Al desfilar los soldados ante la bandera se acercó una muchacha queriendo besarla, impidiendoselo un oficial.

La joven llorando pidió que se la dejaran besar y conmovida la autoridad permitió que aquella cumpliera su deseo haciendo llorando.

Preguntándole después cual era el motivo contestó: «Tengo el novio que es soldado, en Melilla».

Dicha joven se llama Ramona Millan y es natural de Tortosa.

ESPAÑA EN AFRICA

Madrid 24 á las 24. Pasco militar.—Llegada de cadáveres

Un despacho oficial de Melilla da cuenta de que las columnas de los generales Perol y Figueras, salieron á practicar un paso militar desde Ras el Medoa ó Tédra, Sabut Allat y Jamen, regresando al campamento sin novedad.

A las cinco de la tarde el señor Castañeda perdió su caballo y simultáneamente el señor Gomez Avellaneda perdió el suyo, siguiendo arengando a la tropa.

Poco después recibió un tiro en la cabeza que le produjo la muerte. Más detalles del combate.—Oficiales muertos

Según los últimos despachos de Melilla, la compañía del señor Latorre, perdió sus tres oficiales en lucha heroica.

El batallón de Tarifa dejó dos compañías en el campamento y otras dos avanzaron con los batallones de Talavera y Cataluña para proteger la última parte de la marcha.

El fuego terminó a las ocho de la noche. Lucharon los moros con tenacidad y bravamente.

El harca ha resultado castigadísima.

La movilización de once mil hombres por nuestra parte que han intervenido en el combate ha sido admirable.

Los muertos y heridos

Las bajas sufridas son las siguientes: muertos: el teniente coronel señor Gomez Avellaneda, y los segundos tenientes señores Rabadán Carlier y Ramirez y 29 individuos de tropa.

Los heridos son: el coronel señor Alvarez Manzano, el capitán señor Martinez Limancas, los tenientes señores Gonzalez Mora, Ruiz Rivera, Lozano y Cardenal y setenta y siete individuos de tropas.

Entre los soldados heridos figura el de artillería de montaña José Valls Soler.

Madrid 25 á las 18

Petición de los moros de Sammar.—Ocupando posiciones.—Sin novedad.—Buques en el río Kert.—Cañoneo

Un telegrama oficial de Melilla comunica que numerosos moros piden para poder habitar en el poblado de Sammar.

Esto indica la importancia de la última operación militar que domina dicho poblado.

Ha salido de Ras Medua una columna para ocupar las posiciones de Trevia y Taysund, habiendo regresado sin la menor novedad.

El comandante de la escuadra comunica desde Melilla que fundaron en la desembocadura del río Kert para cooperar a las operaciones del ejército los buques Princesa de Asturias, Alvaro Bazán y Recalde haciendo fuego sobre el enemigo.

Nuevo comandante.—Llegada del vapor «José María».—Cooperativa militar

Dicen de Alhucemas que ha llegado el nuevo comandante militar señor Gobila para sustituir á su antecesor destinado al ejército de operaciones.

Dicen de Ceuta que ha llegado el vapor José María trayendo efectos de administración y la consignación mensual para la guarnición.

Ha regresado el teniente coronel señor Rocha que fué á estudiar la instalación de una cooperativa militar.

El vapor-correo General Barceló ha traído la correspondencia y carga siguiendo su viaje á Melilla.

Los moros de Tetuán que acuden á los zocos manifiestan vivos deseos de que les visite S. M. el Rey.

Madrid 25 á las 24

Postales para los soldados de Melilla La señora Marquesa de Squilache continúa recibiendo postales para los soldados de Melilla.

Ayer recibió 2000 que le enviaron los señores Tellez de Sotomayor, Melida y Salaberry.

Comentarios de la prensa sobre el último combate

La prensa sigue comentando el último combate de Melilla conviniendo en la necesidad de una dirección que evite sacrificios de sangre.

Respecto al carácter militar dicen que antes de juzgar conviene examinar bien todas las circunstancias que concurren cuando empiezan los combates.

No se debe juzgar del resultado por el número de bajas que se registren.

Regreso á sus aduare

Dicen de Melilla que previa la sumisión han regresado á sus aduare doce familias indígenas aceptando las condiciones que les impuso el general Aldave.

Jefes y oficiales heridos

La herida que padece el teniente coronel señor Gonzalez Mora, tiene

el orificio de entrada en el antebrazo izquierdo; el teniente señor Ruiz Rivera tiene una herida en el brazo izquierdo y el teniente señor Lobo sufre una contusión en el hombro derecho.

MANIFESTACIONES DE CANALEJAS

Madrid 25 á las 18

Perez Caballero y M. Poincaré.—Esperando la contestación á nuestra Nota.—Nada de Melilla.

—Preocupación del Gobierno sobre el conflicto del carbón

El señor Canalejas nos ha dicho á los periodistas que nuestro embajador en Francia señor Perez Caballero comió anoche con el presidente del Consejo M. Poincaré.

Cree el señor Canalejas que hablan ambos respecto á las negociaciones franco-españolas.

Se espera en breve contestación á nuestra Nota.

Respecto á Melilla, dijo el señor Canalejas, que no tenía ninguna nueva noticia que comunicarnos.

Nos añadió que preocupa al Gobierno el conflicto del carbón: pues en Bilbao se proponen reducir el número de obreros y la jornada de trabajo, á causa de escasear el carbón.

En Barcelona, añadió el señor Canalejas, también escasea el carbón; y en Madrid solo lo hay para dos días.

De Inglaterra sabemos que la huelga ha trascendido á los obreros del campo, habiendo sido recogidos los niños á las escuelas.

En Francia en cambio ha sido aplazada la huelga minera.

Ha visitado al señor Canalejas una comisión de Navarra acompañada del diputado carlista señor Feliu para exponerle las dificultades surgidas para la aplicación en aquella región de la ley del servicio obligatorio.

POLITICA

Madrid 24 á las 24

Los republicanos.—Organización de un partido de propaganda

La Asamblea provincial de Madrid del partido de Unión Republicana ha discutido las mociones presentadas para organizar un partido á fin de atender á la propagación de sus ideales é intereses electorales por la provincia.

Se ha designado una comisión permanentemente para que realice dichos estudios.

Asistieron al acto los señores Sol y Ortega, Toto y otros republicanos.

Madrid 25 á las 24

El Consejo de mañana

Mañana se celebrará Consejo de ministros, en el ministerio de la Gobernación.

En dicha sesión se tratará en líneas generales de los presupuestos de todos los ministerios.

Los ministros expondrán sus proyectos.

También se ocuparán de la cuestión de los carbones á fin de evitar un conflicto por su falta.

Trabajos de la Comisión franco-española

A última hora de la tarde se reunieron los comisionados franco-españoles, acabando de redactar de común acuerdo la nota referente al Banco Marroquí.

Los comisionados franceses presentaron una fórmula para el monopolio del tabaco.

Esta se examinará el miércoles próximo.

Quedaron en enviar mañana la contestación á las observaciones que formuló el señor Valdes en el asunto de las Aduanas.

Mañana visitará el Palacio de Prado y la Presa de Santillana.

Por esta causa no habrá sesión mañana.

Una circular del señor Alba

El ministro de Instrucción pública señor Alba, ha dirigido una circular telegráfica á los Rectores de Universidades, interesándose que le envíen por telegrafo un estado de los profesores que asistan á las clases y de los que no asistan, haciendo constar las causas de la ausencia.

Los que no justifiquen su ausencia se les formará expediente.

Regreso del señor Moret.—Recibimiento

En el expreso de Andalucía ha regresado hoy á esta Corte el señor Moret, acompañado de su familia.

En la estación le recibieron gran

numero de senadores, diputados y amigos íntimos.

El señor Moret se muestra satisfecho de la expedición á Cádiz, donde piensa volver el próximo mes de Octubre.

COTIZACIONES

Madrid 25 á las 18

Table with 2 columns: Item and Price. Items include interior contado, interior fin de mes, amortizable, etc.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 24 á las 24

Regreso del señor Moret

Mañana á las nueve regresará á Madrid, después de su viaje á Cádiz, Sevilla y Granada, el señor Moret.

Caida de un tranvía.—Herido grave

Esta tarde en el paseo Obelisco al apearse un caballero de un tranvía que arrastraba una jardinera, resbaló pasándole las ruedas de esta por encima de las piernas destruyéndoselas.

El herido se halla agonizando.

Efectos de la huelga hullera en Bilbao

Comunican de Bilbao que se acentúan las consecuencias de la huelga hullera de Inglaterra.

Actualmente se hallan amarrados en aquel puerto, por no poder navegar por falta de carbón, once vapores.

Los Altos Hornos han comenzado á disminuir la producción, anunciando que mañana se apagarán los hornos.

Muchos obreros por este motivo quedarán en huelga forzosa.

Para conmemorar un centenario

Un despacho de Bilbao da cuenta de que se ha celebrado una asamblea, á la que han concurrido representantes de todas las entidades y corporaciones de la ciudad para tratar del proyecto para conmemorar el Centenario de la batalla de las Navas.

Subasta de alhajas

En el Monte de Piedad de Bilbao se han subastado las alhajas que unos aldeanos trajeron del Perú, heredadas de un tío suyo, que lo asesinó un moro.

El total de lotes ascienden á 80 mil pesetas.

Próxima huelga en Salamanca

Dicen de Salamanca que se cree que en la próxima semana se declararán en huelga los obreros canteros.

Se sabe que dentro de breves días se reunirán todas las sociedades obreras para estudiar el movimiento.

Nueva línea férrea importante

Comunican de Jaca (Huesca) que llegaron á dicha ciudad el ingeniero Director de las obras del Canal de Panamá, acompañado de diferentes extranjeros pertenecientes á diversas empresas industriales.

El objeto del viaje es estudiar la construcción de una nueva é importante línea férrea que partirá de Valencia y pasará por Arrayanes.

Junta general del Banco Hispano-Americano

En la tarde de hoy se han reunido en Junta general los accionistas del Banco Hispano-Americano aprobando la memoria del undécimo ejercicio.

Según la misma, las operaciones realizadas durante este último ejercicio, han aumentando considerablemente.

Comisiones á Madrid

Comunican de Castellón que han salido para esta Corte comisiones de todos los sindicatos de policía rural de la provincia, con el fin de realizar gestiones encaminadas á la derogación del Real Decreto que merma sus facultades.

Madrid 25 á las 18

Sorteo de pobres para el Lavatorio

Hoy al mediodía se ha verificado en Palacio por S. M. el Rey asistido del Obispo de Sión y Real Familia, el sorteo para elegir 12 pobres para la ceremonia del Lavatorio del Jueves Santo.

Tomaron parte en el sorteo 54.

En breve se hará el reconocimiento de los que han resultado favorecidos.

La «Gaceta»

La Gaceta de hoy publica lo siguiente:

Una Real orden del ministerio de Instrucción pública convocando á concurso de traslado de escuelas nacionales de primera enseñanza correspondientes á Enero último.

Se excluyen del concurso los maestros de las escuelas auxiliares de las Vascongadas y Navarra, y provinciales de Beneficencia que presten servicio en las mismas y las vacantes ocupadas por alumnos en práctica.

A la escuela superior del Magisterio se aplicarán las prescripciones del Reglamento de 2 de Agosto.

Resolviendo instancias de maestros en solicitud de que se les reconozca derecho á percibir el sueldo concedido por desdoblamiento escolar y seguir en igualdad de condiciones en caso de que se les traslada.

Vapor con averías

Dicen de Coruña que procedente de Liverpool ha llegado á aquel puerto el vapor español «Leonora» después de siete días de penosa navegación á causa del temporal.

Las olas se llevaron tres botas.

Ferrocarril estratégico

La Diputación de la Coruña aprobará hoy el proyecto del ferrocarril estratégico de Coruña á Corcubión.

La Pardo Bazán á la Academia

Dicen de la Coruña que se ha teleografiado al Director de la Academia Española pidiendo puesto en la misma para la condesa de Pardo Bazán.

Firman la petición todas las sociedades y entidades secundadas por todo.

MENCHETA

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 24 á las 23

Efectos de una bomba

Oporto.—Entre las ruinas de la casa que se derrumbó á consecuencia de la explosión de una bomba, se han encontrado un hombre sin cabeza y otros restos humanos.

Colisión entre «chaufeurs» huelguistas y «esquirols»

Paris.—Anoche en el barrio de Montmartre hubo una colisión entre chafeurs huelguistas y esquirols.

Entre los dos bandos se cruzaron varios disparos, resultando un muerto y tres heridos.

Triunfo de los rebeldes paraguayos.—Presidente refugiado

Buenos Aires.—Se confirma el triunfo de los rebeldes paraguayos. Se dice que el último combate ha costado 600 muertos.

El Presidente de la República del Paraguay se ha refugiado en la legación del Uruguay.

Ex-ministro argentino falleció

Buenos Aires.—En esta capital ha fallecido el exministro de Hacienda don Venceslao Escalante.

Preparando la huelga

Paris.—Comunican de Carmeaux que los mineros de aquella región ante el temor de que los diputados por aquel distrito no puedan ocuparse de sus asuntos en el Parlamento, á causa de las vacaciones de Pascua preparan la huelga general para el 1.º de Mayo, secundados por los obreros de los docks.

La Reina del Bélgica á la señora de Fallieres

Bruselas.—Como recuerdo de su visita á la capital de la república francesa, la Reina de Bélgica regalará á la esposa del Presidente M. Fallieres una rica banda de blonda.

Muerte de un aviador y un mecánico

Berlin.—El Lokal Anzeiger publica un telegrama de Sebastopol en el que dice que un Teniente aviador volaba en un aeroplano con un mecánico y que ambos cayeron resultando muertos.

Se ignora el nombre de éstos.

Moiner al encuentro de Renault

Tánger.—El general francés Moinier salió de Fez al encuentro de la misión que preside M. Renault.

Se supone que hoy este llegará á Fez.

Amenazas de anarquistas al Jefe de policía

Paris.—Los anarquistas Carrey y Garnier que la policía busca hace tanto tiempo como autores de la agresión cometida en la calle Ordeur de esta capital, han escrito una carta al Jefe superior de Policía en la que se le dice que está preparado para morir pues le harán saltar mediante una bomba que colocarán en la Prefectura.

Se han adoptado muchas precauciones para que dicha amenaza no llegue á consumarse.

Asesinato del Gobernador de la Isla de Samos

Constantinopla.—Un sujeto griego ha asesinado con varios disparos de revolver al Gobernador de la Isla de Samos.

Tiroteo entre «chaufeurs» huelguistas y «esquirols»

Paris.—En el barrio de Sevelois Perret se encontraron grupos de chafeurs huelguistas y esquirols cruzándose buen número de disparos de revolver.

Han resultado seis heridos, habiéndose practicado una detención.

Llegada de Renault á Fez

Fez.—A las cinco de la tarde ha llegado á esta población el Ministro plenipotenciario de Francia M. Renault.

Hallazgo de 500 bombas

Oporto.—Entre los escombros de la casa derruida á consecuencia de la explosión de una bomba se han encontrado 500 bombas vacías.

Viaje del Kaiser

Berlin.—El Kaiser saldrá el próximo miércoles de Venecia para la isla de Brioni con el fin de visitar al Archiduque heredero de Austria, Francisco Fernando.

Desde Brioni se dirigirá el Kaiser á Corfú.

GUERRA ENTRE ITALIA Y TURQUIA

Barcelona 25 á las 23

Entrevista del Kaiser y del Rey de Italia.—Tratado de la paz

Roma.—La prensa de esta capital cree que en la entrevista que han celebrado hoy en Venecia el Kaiser y el Rey de Italia Victor Manuel, tratador de la cuestión de la paz entre Italia y Turquía, pues el Kaiser como aliado de Turquía desea el fin de la guerra y es el mas indicado para mediar en cualquier momento para gestionar la paz.

Se desconfia del éxito de la tentativa.

Escuadra italiana al Asia menor

Roma.—Han fondeado en Tarento, con objeto de carbonear y provisionarse de municiones, los buques Lepanto, Sicilia, Umberto é Italia que forman la escuadra que manda el almirante Ricci.

Se dice que mañana dicha escuadra saldrá hacia las costas del Asia Menor.

Suspensión de pasar los Dardanelos

Berlin.—La compañía de vapores que hace la travesía de Hamburgo-América han suspendido el paso de dichos buques por los Dardanelos hasta que sean quitadas las minas flotantes que en dicho estrecho fueron colocadas por los turcos cuando se anunció el ataque á los Dardanelos por la escuadra italiana.

Fallecimiento

Ha fallecido en esta ciudad el comandante de Infantería don Pío Mercader Vives, habiendo sido sentida su muerte.

Tiendas cerradas

Esta tarde con motivo de la vidad del día, no obstante la fiesta de precepto, la mayoría de comercios de esta ciudad han cerrado sus puertas.

Corrida sin picadores.—El ganado

Esta tarde en la plaza vieja se verificó una corrida de toros sin picadores.

Se han lidiado ocho toros que han resultado regulares.

«Algareno» estuvo desgraciado, oyendo una pita constituida «España» superior en su pretore, del que se le concedió la ja, y bien en el segundo.

«Flores» estuvo regular en sus toros.

Muerto por su propio carro

En la calle de la Marina de esta ciudad un carro ha atropellado propio carretero, pasándole por las ruedas por encima del carro matándole.

Una desgracia

En una casa de campo del distrito 10 un joven de 15 años de edad estaba examinando una cosa cuando de pronto se dispuso hiriendo los perdigones en el pecho de la madre del muchacho que cerca estaba.

El estado de la herida es grave. Velada en honor de Pl y Anu

Comunican de Sabadell que harán una velada en memoria del diputado federal señor Puyol, recientemente fallecido.

Cuatro personas atropelladas por un auto

En la rambla de San José un tomóvil ha atropellado á cuatro personas, ocasionándoles heridas graves.

El chafeur ha sido detenido

CORRESPONDIA

Por exceso de original de publicar algunas informaciones y buen número de telegramas.

Madrid 25 á las 22

El asunto de la secuestradora.—Dicen que el Pajarero que huye.—Censuras á la policía.—Petición del procurador de Vaque.—Reconocimiento de un pozo negro

Los catedráticos de Medicina de esta Universidad, que por orden del juez practicaron un reconocimiento á la secuestradora respecto á si tuvo algun parto, parece que se inclinan á la opinión negativa.

El juez ha dispuesto un nuevo reconocimiento agregando á los pro-